

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 15 DE JULIO DE 1922

Núm. 829 30

NOTA DEL DIRECTOR

La convención de la juventud

Hay, en las actividades políticas del país, un movimiento nuevo que parece desarrollarse con pujanza llevando tras de sí las simpatías de la generalidad de las personas: el movimiento político que está iniciando la juventud.

Un grupo numeroso de jóvenes de esta capital, se ocupa desde hace días en echar las bases sobre las cuales habrán de asentarse un movimiento general en todo el país, haciendo un llamamiento a la juventud,—entendiéndose por ésta a todas las personas menores de treinta y cinco años,—para que se agrupe en campo separado y se prepare a tomar parte en la lucha política que se avecina.

Prestigioso es este movimiento, y lleno de esperanzas, porque cuenta entre sus iniciadores lo más brillante de la juventud estudiosa que tiene Costa Rica, y esto es una promesa halagadora.

Cree la juventud que es dañino para la salud de la República, el que la política siga en manos de los eternos consagrados a ella, muchos de los cuales la han tomado como instrumento para servir sus intereses personales y no los del país.

Cree la juventud que es odioso ese monopolio político que se circunscribe a un determinado grupo de personalidades ya de sobra conocidas, por sus actuaciones pasadas, como incapaces de hacer labor efectiva y saludable, y que sin embargo siguen siendo los puntos del círculo sobre los cuales se detiene irremisiblemente, como la manecita de una ruleta, la viciada opinión de una parte del país.

Cree la juventud que hay en su seno elementos de valía, muchachos preparados, capaces de hacer papel brillante sirviendo a la República de muy distintas maneras, jóvenes que vale la pena darles la mano para que se inicien en las labores del Gobierno, y como los círculos consagrados cierran las puertas a estos elementos que bien merecen un justo estímulo, va ella a reclamar un lugar para sus miembros prestigiosos, y de ahí el movimiento a que nos hemos referido.

Como paso preliminar, se formará provisionalmente, un comité central, que dispondrá todo lo necesario para la gran convención; y una vez organizada la juventud de todo el país se dará comienzo a los trabajos.

Nosotros vemos con gran simpatía este movimiento que puede ser de muy saludables efectos para la República. Algunas personas, de esas que tienen por costumbre llamar locura toda iniciativa que nace de los jóvenes, han pretendido poner una sonrisa irónica sobre la nobleza de este movimiento. Han querido desprestigiarlo tratando de llevar el desconcierto al seno de la juventud con el pretexto de que tal o cual joven quiere labrarse la candidatura a la presidencia a costa de la buena fe de sus compañeros. Peregrina es la ocurrencia, desde luego que los mismos iniciadores han fijado la edad de treinta y cinco años como edad máxima del que desee afiliarse a este movimiento, precisamente para que entre ellos no haya ninguno presidenciable. Es, pues, torcida la interpretación. Lo que se quiere es reclamar para la juventud su puesto de brazo ejecutor. Es injertar savia nueva en el organismo político del país, es exigir para muchos jóvenes brillantemente preparados, el lugar que les corresponde, es hacerse sentir vigorosamente dando una nota de decisión y de fe, en este desconcierto general.

Este es un deseo noble, y nosotros lo aplaudimos.

El pago de un servicio

Hace como dos meses una vendedora de achote llamada Fidelina Martínez Cedeño al entrar en el Mercado de esta ciudad se encontró con un individuo llamado Filadelfo Chavarría, vendedor ambulante de espejos y artículos de tienda y quien le ofreció un trago para que le ayudara a vender sus tiliches. Esta se puso a ayudarlo, llevándole un gran saco lleno de mercadería. El individuo se dedicó a tomar licor en exceso hasta el punto de embriagarse. La mujer cansada de llevar a costas el gran saco se lo entregó y se fué. Pero ayer un detective la apresó en el Mercado, pues el individuo dice que esa mujer le hurtó dos pantalones, dos camisas,

una colcha, un poco de cuerda de algodón que se encontraban en el saco antes mencionado. La mujer se encuentra actualmente en «El Buen Pastor» mientras se instruye la sumaria.

DE LA CALLE

La enfermedad de los Sábados

Es de tarde, en día sábado y los trabajadores salen de sus talleres y desfilan en apiñados racimos dando se bromas de alegres y joviales camaradas.

Unos pasan de largo por la taberna; comprenden que allí está la boca maldita del vicio de Baco que se traga todo el jornal devengado en la semana y recibido ese día.

Saben que allí hay un tósigo fatal que cuando se prueba, invita a seguirlo tomando porque produce en el cerebro la caricia de una alegría falsa, como falsos son los besos y halagos de la mujer perversa.

Por eso pasao de largo, si acaso, lanzan una mirada de compasión a las pobres víctimas tomadas ferozmente por la grra del alcohol, que, cuando suelta, es para dejar a su presa en el cementerio, en el hospital o en el manicomio.

Pasan de largo y hay quienes sienten la desagradable impresión de un escalofrío, como si pasaran al borde de un precipicio.

Otros, más débiles, intoxicados ya por el mortal veneno, quebrantada la voluntad por degeneración cerebral, no pueden sustraerse a la cruel tentación y como atraídos por un imán, se sienten de pronto frente al mostrador y pasando requisa con ojos ávidos por las botellas que lucen en los estantes, piden con urgencia una orden para ellos y los amigos. Después siguen la ronda y todos van pagando las ordenes cuando les va tocando.

Al cuarto o quinto trago las lenguas se sueltan y todos tienen que contar algo.

En esta orgía báquica pasan una, dos, tres horas.

Entre tanto el dependiente da el vuelto en los billetes que van cayendo sobre el mostrador. Es cuando el

vicio va mordiendo poco a poco los salarios gana los con el sudor de la frente durante seis días de la semana.

Al despedirse, compran la última media o la última cuarta y la distribuyen en vasos. Tomado este trago se dirigen cada uno para su casa.

Haciendo eses por el camino y con la constante congoja del hipo, van liquidando mentalmente sus cuentas y con inquietud y sobresalto se sorprenden de haber gastado más de lo que debieron gastar. Es cuando llega al alma el frío de un desconsuelo y sienten la vergüenza pasajera de encontrar en el hogar unos ojos interrogadores y severos que en su mutismo elocuente preguntan: ¿Tras el dinero para cubrir los gastos de la semana?...
Ante esta perspectiva que acongoja y deprime, el borracho, temeroso de llegar a su casa, resuelve vagar por diferentes rumbos y sigue apurando copas con otras camaradas de taberna, para, según él, olvidar las penas morales y los compromisos incumplidos.

Ya de noche, dando tumbos y cayendo a veces en un caño o en un charco, es conducido por un amigo a la casa, en donde la esposa, rodeada de los niños, espera a su marido en el dintel de la puerta, suponiendo ya lo que ocurre por lo avanzado de la hora.

—Aquí le traigo a su marido,—dice el amigo—el pobre no puede tenerse en pie.

Avergonzada la señora, da las gracias por el servicio.

—Mamita—preguntan los niños azorados—¿qué tiene papá?

—La enfermedad de los sábados—contesta ella resignadamente.

GIL SOL

Choque de un auto

Ayer por la tarde chocó contra un poste de la luz el auto N.º 25 guiado por el señor Administrador de la Imprenta Nacional don José María Arias. El poste no sufrió daño alguno pero el auto quedó bastante dañado en la parte delantera.

En la Penitenciaría

Según afirma un diario matutino, ayer tarde ingresaron a la Penitenciaría los señores don Teodosio Castro y Lic. don Juan Carlos Serrano, a descontar la pena a que fueron condenados por injurias a los señores don Anastasio Herrero y don Roberto Jiménez S.

Tipos de cambio

4 4 7

New York.....	447 %
Londres.....	400 %
París.....	190 %
España.....	355 %
Italia.....	107 %
Suiza.....	432 %
Bélgica.....	186 %
Hamburgo 0.0030 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Julio 15 de 1922.



Notas y Noticias

El cólera infantil

De la Escuela Normal de Costa Rica hemos recibido el Boletín N.º 2 del servicio de extensión popular de la Escuela, y el cual viene dedicado a explicar qué es el cólera infantil; medidas preventivas; síntomas de la enfermedad y tratamiento.

Como se ve, el boletín es de suma importancia sobre todo ahora que esa enfermedad azota la Provincia de Heredia, y el cual viene dedicado a explicar qué es el cólera infantil; medidas preventivas; síntomas de la enfermedad y tratamiento.

La Escuela Buena-ventura Corrales

Esta mañana a las nueve horas el cuarto grado de la Escuela Buena-ventura Corrales ofreció a maestros y alumnos una fiesta de despedida a vacaciones de medio año, bajo el siguiente programa:

- 1.—Intermezzo. Orquesta.
- 2.—Himno Nacional.
- 3.—Flores y Estrellas, (L. Lugones) recitado por H. N. ffoli.
- 4.—A orillas de un lago, Vals para piano, M. E. Brenes.
- 5.—El árbol encantado, cuento leído por su autor, M. M. Sancho.
- 6.—Vals lento. Orquesta.
- 7.—Amores de muñeco, en carácter, Lilliam Beltrán.
- 8.—Banda de trompetas, corno en carácter, varios niños.

La fiesta resultó muy lucida, por lo cual felicitamos a la maestra del cuarto grado y a todo el personal de la Escuela.

Saludo

Hemos tenido el placer de saludar a nuestro amigo don Hernán Rojas Sanabria quien se educa en E. E. U. U. por cuenta de la Misión Metodista y viene a pasar las vacaciones universitarias y hacer un trabajo en la obra para luego regresar a sus estudios.

Nota Social

Mañana a las 13 horas habrá una pequeña fiestecita en la residencia de la estimable matrona doña Carmen Güell v. de Fernández, con motivo de su onomástico, a la que han sido invitados sus familiares y gran número de sus amistades. Nos anticipamos a felicitar a doña Carmen y le prometemos asistir a dicha fiesta a la que también hemos sido firmemente invitados.

Hecho de sangre

Ayer, como a las 8 horas hubo un hecho de sangre en el Paso de la Vaca. Dos hermanas llamadas Marta y Angela Flores enemistadas hace mucho tiempo con una vecina llamada Juana Araya, atacaron a ésta en el solar de ambas casas, con una chaveta de cortar puros, ocasionándole una herida de consideración en un brazo. La policía intervino llevándose a las hermanas a la 2.ª Sección y a la herida al Hospital.

En el HOTEL AMERICA de Alajuela encontrará el viajero un cómodo servicio de bestias de alquiler, finas y recién aperadas. — Por el Teléfono N.º 1 se atienden pedidos.—J. B. ROMERO CASAL.

Velada escolar

en Guadalupe

Mañana, a las 7 de la noche, tendrá lugar en Guadalupe una escogida velada a beneficio de la Escuela.

PROGRAMA

1. Corazones y Flores. Cavatina. Orquesta.
2. Los cuentos de la abuela. Cuadro.
3. Avia de Los Labradores. Niña Caridad Espinosa.
4. La Fresa. Coro en carácter.
5. Ecos del Baile. Vls. Orquesta.
6. Consulta Médica. Diálogo. Niños Anderson y Calvo.
7. La Pescadora. Canción C. Espinosa.
8. Aventuras de Micifús. Jugete cómico.
9. Jota Aragonesa. Niña Dora Fonseca e Hilda Montero.
10. Campanas. Fox-trot. Orquesta.
11. Los Negritos. Cuadro animado.
12. Acuérdate de mí Canción. Sta. Amada Montero.
13. Niños y Pájaros. Salmete.
14. La Estudiantina. Jota popular.
15. En Marcha. Pasodoble. Orquesta.

La velada de mañana en Desamparados

PROGRAMA

- Primera parte.—1. Orquesta.
2. Protección a los niños Cuadro plástico.
3. Palabras del señor Inspector de Escuelas.
4. Las Chinitas. Coro de niñas.
5. Recitación por don Marcial Solano.
6. Baile de fantasía. Por una niña.
Segunda parte.—Orquesta.
7. Cuadro plástico.
8. La Niña y la Hija. Dramatización.
9. Coro de los doctores. Varios niños.
10. Canción y baile. Varias niñas.
11. Insolencias de Paco: Jugete cómico en dos actos.
12. El grano en la nariz.

NOTA.—La velada principiará a las ocho en punto. No se suspenderá por motivo de lluvia.

De Lagunilla de Heredia

El apreciable niño Eli, hijo de don Ramón Villalobos, se encuentra en cama con grave dolencia desde hace varios días. Formulamos votos por su pronta mejoría.

También la apreciable matrona doña María Valenciano Villalobos se encuentra enferma de su hija cuidada.

Junta Agrícola

Se ha formado una junta agrícola de la cual es presidente don Isidro Villalobos.

Uno de los principales fines de ésta es la protección de árboles y aves. Vaya nuestro saludo a la honorable corporación.

Apreciable enfermo

Mr. F. Marion Scarborough, conocido industrial Norteamericano ha estado bastante delicado de salud.

También se encuentra enfermo don Abraham Basciani.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrás.

Banco Anglo Costarricense

SE ALQUILAN LOS ALTOS DEL EDIFICIO

SAN JOSE, 15 DE JULIO DE 1922.



Ediciones Renovación
A 50 CENTIMOS TOMO
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engaddi (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Huelga parcial de Panaderos

No trabajan porque se les avisó el rebajo de salario.

La actitud de los huelguistas es pasiva.

Hoy en la mañana, estando en nuestras labores, nos visitó una Comisión de panaderos para avisarnos los motivos por qué declaraban la huelga a la Fábrica la Unión, de don José Poltromeri, situada frente al Club Centenario.

Cuando algunos de ellos estuvieron en nuestras oficinas, no demostraban excitación alguna; al contrario, con serenidad esperan resolver favorablemente esta cuestión, porque ellos están perfectamente convencidos de la justicia que les acompaña.

Se avisó el rebajo de sueldos.

Apenas ganan lo indispensable para vivir

Los motivos que ellos tienen para suspender el trabajo en esa fábrica, no son otros que el aviso de que iban a ser rebajados sus salarios; en vista de esto, comenzaron la huelga en la mañana quedando comprometidos también los obreros que trabajan de noche.

Cuando se les comunicó que serían rebajados sus sueldos, ellos sacaron cuentas y comprendieron que no les era posible soportar el rebajo, desde que la carestía de los artículos más bien está al alza. Su situación ha empeorado y la moneda sigue depreciada por lo alto del cambio.

Ellos confían en la solidaridad de todos los compañeros de oficio, para mantener la firmeza de los salarios estipulados, porque, según dicen ellos, si se rebaja en un taller después si guen los demás y por último viene la rebajación de sueldos.

Considerar, pues, que lo que ganan, con dificultad les alcanza para cubrir sus necesidades y las de los suyos.

Los obreros en huelga.

Ellos se apresuraron a demostrar en público su actitud, que es justificada, para que después no se exageren las cosas, ni se tergiveren los hechos.

Los huelguistas de este taller se llaman Rogelio Naranjo, Atanasio Bermúdez, José Joaquín Chacón, Miguel González, Slvador Naranjo, Otoniel Jiménez, Santiago Acuña, Mercedes Salazar, Pedro González, Maximiliano Herrera, Carlos Selva, Jesús Porrás y Alejandro Rojas.

Después de suministrarlos los detalles que dejamos apuntados, se despidieron de nosotros amablemente.

Ojalá se resuelva en sentido favorable ese pequeño incidente, que puede tomar mayores proporciones, como sucede en todos los momentos que ocurren entre el capital y el trabajo.

Sección Deportiva A CARGO DE SALUSTIANO

Para el domingo se preparan dos grandes partidas de foot-ball. Una entre dos clubs de provincias y la otra entre dos clubs de esta capital. Alajuela y Cartago en Alajuela. Este juego tenía que haberse efectuado en Cartago; pero en vista de que el día que a los Cartagineses tocaba jugar en Alajuela, ese día para Cartago es de gran fiesta. Entonces dispusieron los Cartagineses cambiar el día, es decir en lugar de ir a Cartago los Alajuelenses, les tocará jugar en su patio el próximo domingo; Esto se ha hecho después de un común acuerdo entre ambos clubs, y la directiva de la Liga.

cancha, y por otro lado si juegan como lo hicieron el último match, el Cartaginés puede ser vencido.

En Alajuela reina gran entusiasmo, por presenciar tan interesante partida que se verificará a las 12 horas en la plaza de Sport.

Es ya bastante el número de socios simpatizadores, que entró a la Liga Deportiva Alajuelense.

Todos estos socios quieren ayudar a levantar el sport en la ciudad del Erizo. Entre esta clase de socios se encuentran los señores: Don Luis Castaing, don Marco A. Soto, don Casimiro Morux, don Enrique Riva, don Claudio Cortés, don Teófilo Chavarría, don Julián Vargas, don Francisco Rosich Sta. Adela Salazar, don Carlos Cabezas, don Manuel Ardór, don Aristide Agüero, don Hugo Aymeric, don Abel Crespo, don Juan Piedra y otros más que no recordamos por el momento. Felicitamos a la Liga Deportiva Alajuelense por la adquisición de tan respetables socios.

«L'ertab» y «Gimnástica»

Dos Clubs completamente incompatibles. Y más, después de haberse ido Poeta a jugar con La Libertad algunos socios de la Gimnástica dicen que de esta vez si le ganan a la Libertad. Y cómo no le ganaron a los Heredianos faltándoles el jefe principal, que es Rosabal? En fin, talvez tienen reservas de jugadores y darán el golpe. En cuanto a la Libertad no asegura su triunfo, lo que dice es que en el campo se verá quién manda la parada.

LA IMPRENTA FALCÓ y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

Respecto a los Cartagineses y Alajuelenses no diremos nada, por los dos equipos completamente tontos es decir tal para cual. Los Alajuelenses tienen la ventaja de su

BROMAS DE PALMARES

Un trato célebre

No vayan Uds. a figurarse que se trata de la venta de una Alhambra o una Mascota, nó; no es tan allá el caso. Pero vale la pena contarlo, porque aquí hizo bulla unos días. Voy pues al grano, comenzando por los actores, que merecen especial atención, toda vez que son personas de nuestra sociedad. El vendedor de mi cuento es un señor gordo, gordo, gracias a su alimentación; la mar de «palomilla» como suele decirse. De andado «fi jito», mediante unas «tercerillas» que guarda. Pues solo los chonetes andamos «tiesos». Como última seña para que advieneren las diré: que a pesar de su gordura, está muy cerca del panteón; y aunque es sumamente caritativo, algunas veces se quiere rebanar las uñas para un quince de... ¡Casi me quemé! Nó, pregúntele a don Marcelino Fernández; él conoce bien. El comprador, en algunas señas, es completamente al contrario. Por ejemplo, en lo de gordo, sería como arrimar a Otilio Ulate a otro señor obeso... Como «p f c mente», pues es virtud de los flacos. Mas que «palomilla», y con algo de gubia, porque toma mucha droga para la «chonetis»; ya casi tiene una «farmacia central», a fuerza de medicinas! Bueno; está descritos ya los protagonistas del «trato»; ahora vamos a lo del ídem. El señor gordo lo tenía en su potrero, a todo gusto, pues

estaba ya entre viejo y 25 años, y no quería amargarle sus últimos días con «trabajos forzados». Se encontró al señor flaco, conversaron, y después de reales mas reales menos, cerraron trato. Hay que agregar que los dos son algo «erruchines» para eso de tratar! Bueno; Aleflaco lo trasladó a su casa, y entre amigos comentaba la magnífica adquisición hecha, «y tan requebarata». Creía haber superado los dotes de don Marcegrueso en cuanto a tratos. Pero éste supo de esos comentarios, y un día, estando Aleflaco con varios amigos, se le acercó, y sin más preámbulos le espetó: ¡Con que estás la mar de contento con el trato? A lo que aquél respondió: Claro que sí; y le iba a soltar una millonada de las ventajitas que había obtenido, pero don Marcegrueso le interrumpió diciendole: si vieras que ya lo iba a echar a la calle para que se lo llevara el primer transeunte, cuando traté con vos! ¿Y qué es lo del trato preguntarán todos? Pues que el comprador de la «joya» le dió al vendedor un caballo de muy buenas condiciones. Y el vendedor le dió \$ 400 y «el caballito del trato», que como he dicho es «cuasi viejo», trotón, sordo, tuerto, con una que otra gom, y camina de aquí a Zaragoza sin cansarse! Según dicen, Aleflaco lo mandó al Museo!

Perico el Imprudente.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Charlas pariscasleñas

En todas partes crecen havas. El vulgo imagina que los periódicos se publican para regalarse. Cree que la imprenta no cuesta, que el papel no cuesta, en una palabra: que el periódico es algo como la verdolaga que brota por generación espontánea.

Cuantas veces se encuentra uno en la calle a un amigo rico que nos dice «Espero que en cuanto te lleguen la correspondencia me mandes LA PRENSA, «La Nación» y «El «Diario de Costa Rica».

Este «amigo» que no sabe nada de literatura, se permite no obstante criticar las correspondencias que publicamos. Yo tengo un amigo, agricultor por cierto, que me dijo cierto día: «Regáleme algunos de sus libros» a lo cual le contesté: Si me manda una «tarea» de caña le mandaré el «Secretario de los Amantes»; si me manda usted un saco de «helotes» le enviaré «Bertoldo y Bertoldín».

Excuso decir que mi señor no aceptó la proposición. Este individuo, como otros mil, no sabe o no quiere saber que un libro es una mercadería y que si a cada persona que nos pide algo que leer, para que luego no nos dé ni las gracias, la fuéramos a complacer, se esfumarían las ediciones o las bibliotecas particulares y el librero o dueño de cada una de estas obras acabaría por pedir limosna o quedarse a la luna de Valencia.

Estuve de paseo por la capital. Observo que la vida se encarece en todas partes. ¿Es un signo de progreso o de atraso? A mi ver, de retroceso. Tanta propaganda socialista ¿para qué ha servido? Para ir quecer a unos cuantos chaletes.

Por lo que toca al alojamiento en San José, si no se dan prisa, a construir el barrio obrero, los pobres que son legión, acabarán por dormir a campo raso. Porque no hay que esperar solidaridad ni auxilio mutuo entre vosotros. Aquí mismo un comerciante acaba de hacer víctima de sus malas artes a un ex-empleado público.

Es curioso: el socialismo nació y propagóse en los pueblos más profundamente egoístas. En cambio entre los ingleses y alemanes poco dados a esta «fraternidad» la corriente es la solidaridad. Por eso estos pueblos prosperan y esto no gusta que sean a su manera duros y egoístas.

JAMBlico

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

Ediciones Renovación
A UN COLON TOMO
La República de los soviets, L. Araquistain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós



Notas de Centro América

G. an cosecha de café, fallan brazos.— Choque de automóviles que ocasiona desgracias

poseedor del premio gordo caído en ésta.

San Pedro de Sula.—El señor Torres Ramos, dueño de «La Información», ha pedido dos imprentas más para establecerlas una en la Ceiba y otra en Santa Rosa de Copán, lugares en que se fundarán periódicos. Este pedido estará aquí dentro de un mes lo más; viene de Estados Unidos.

—Se habla del probable aumento en el precio del coco en el exterior «Atlántida»

—Hay mucho deseo en las esferas sociales y políticas porque el doctor don Francisco Paredes continúe como Gobernador y Comandante.

Guatemala, 13.—El señor Ministro de Agricultura, en un artículo publicado en «Excelsior» presenta la idea de traer al país hombres de trabajo que hagan producir la tierra.

Se espera que por su patriotismo aceptará dichos puestos. «La Información».

—Los agricultores se reunirán en breve para resolver el problema relacionado con la carestía de brazos. —En Ocotepeque se reunió la colonia salvadoreña para enviar fondos a los damnificados de su patria en la inundación pasada.

La Ceiba, 12.—Anoche fueron obsequiados con un concierto el General don Gregorio Aguilar y don Edmundo Lozano.

Guatemala 13.—En San Francisco de California, en un choque de automóviles sufrió graves golpes doña Julia Trigueros; otras personas que la acompañaban murieron.

—Todavía no se sabe quién es el

—Faltan brazos para coger la abundante cosecha de café; los agricultores celebran juntas para resolver el problema. «El Universal».

Gacetín Diario

NACIMIENTOS

Marco Tulio, de Juan Castillo C. y Angélica Arguedas O.
Jorge, de Rolando Cordero S. y Clara Barbosa.
Efraín, de Clemencia Zamora.
Victor Manuel, de Rosalía Aguilar R.
Vidal, de Vicente Jiménez V. y María Aipizar B.
Mario, de Otoniel Fonseca G. y Elida Jiménez S.
Carlos, de Pedro Monge y Josefina Venegas.
Lydia, de Abel Cruz Castillo y Ofelia Salazar Durán.
Carlos, de Fernando Herrera C. y Hortencia García.
María Josefa de Dolores Hernández Aguilar.
Rodolfo, de Rafaela Casares B.

Inominado Solano, de San José Marianá Champaña, 36 años de Alajuela.
Petra Brenes, 35 años San José.
Onofre Chaves 55 años » »
Gonzalo Rodríguez 28 años Turrucares.

HOTELES

DEFUNCIONES
Rafaela Solís, 24 años de San José.

CENTRAL. E. L. Hapton de Puntarenas; Ezequiel Miramontes, de Turrialba; Herbert Cohn de Nicaragua.

WASHINGTON.—G. A. Cloutier, de Colón.

FRANCES.—Eilleen Veitch, K. Buewer, K. E. Richard, de Limón; March, de Puntarenas; H. Ramsey, de New York; O. S. Kermath de Panamá; J. R. Blunt, de Cuba; R. Mowley, de Cuba; H. From y Sra. Jacques Sid, W. Vowing y Sra. Maij Young, de Panamá; T. H. Eudicot, de Boston y ocho turistas de E. E. U.

«Gets-It» Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de «Gets-It». El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Questa una bagatela—dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, D. U. A.

METROPOLI.—Ramón Pizarro, de Guápiles; Matías Salverio de Limón; Marcial Peralta, de Cartago; Dr. M. J. Barrios, Carlos J. Barrios, Marcial Baltodano, José de J. Baltodano y J. B. Kamman, de Puntarenas; A. Ceba de Abangares.

CONTINENTAL.—Santiago Ovaes, de Atenas; J. A. Lizano, de Grecia.

TEATROS

Variedades y Trébol—A las 8. 30 «La Apache» por Dorothy Dalton.

América.—2ª época de «Martín el Expósito».

PASAPORTES

Domingo Bracetti, para Ecuador, vía Panamá.
Dionisio Rodríguez R., para Ecuador, vía Panamá.
Lewis C. Freshani, para Cristóbal.

Nuestra Señora del Carmen

Por motivo de ser mañana el día de nuestra Señora del Carmen, anticipadamente felicitamos a las siguientes señoras: a Doña Carmen Güell v. de Ferrández a doña Carmen de Brealley, a doña Carmen Wood a doña Carmen Pacheco de Soto, a doña Carmen Rodríguez de Dobles.

A las señoritas: Carmela González L. Carmen Pacheco Ch, Carmen Borges, Carmen Castro C., Carmen Aguilar, Carmen Brenes, Carmen Arce, Carmen González Ramírez, Carmen Dobles, Carmen Salazar R. y Carmen Ramírez.

Suscríbese a LA PRENSA

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA
LA CASA MAS IMPORTANTE DEL MUNDO
SUCURSALES EN PARIS, NUEVA, YORK, CHICAGO,
HABANA, MEXICO, COSTA RICA
Absoluta garantía en los trabajos
Seriiedad y honrades con los clientes
Depositarío General, Casa Bancaria BAsILEO ACUÑA
Oficinas: Esquina No. 100, entre 5 Av. O. y Calle Central Norte 100 v. al N. de la Parroquia del Carmen.
Rosendo Z. Ubau & Co.



Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta

★ LA FAMA ★

atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

C. Herrero



Ediciones Renovación
A 30 CENTIMOS TOMO
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
la escuela, Luis de Zulueta.

Homenaje al árbol

Con motivo de la fiesta del árbol que se celebrará mañana en muchas escuelas de el país, y por razón de haber sido esta semana dedicada al árbol por algunos planteles, nosotros queremos tomar parte también en este movimiento patriótico de estar en las juventudes amor a los árboles, y dedicamos por eso esta sección de nuestro periódico, al árbol, publicando la bella poesía del joven Araya y un brillante trozo del discurso pronunciado por el Dr. Zambrana con ocasión de una fiesta del árbol celebrada hace ya muchos años.

Fragmento

Oh árbol primer testigo de la vida humana dignificada, con tus entrañas se hizo la primera casa sólida en que la civilización comenzó su tarea, con tus ramas y tus verdes hojas, el primer agreste altar en que el hombre comenzó a levantar su pensamiento a lo infinito, en tí se grabaron las primeras palabras que el hombre comenzó a trazar sobre la tierra, sobre tu tronco hendido cruzó el primer nauta que puso por peldaño de su ambición y su curiosidad, la cresta altiva del mar alborotado; tú, aguzado primero y luego endurecido por el fuego, diste su primera arma al débil contra el fuerte, y cuando todo pasa, cuando los alborozos y las tristezas de la vida se apagan en la muerte, entre tablita de tu seno salidas, sobre tablita de tu seno labrada dormimos el sueño reparador de todas las cosas y entramos en el universo de lo ideal o en el universo de la nada, océanos igualmente inmensos que se confunden en un punto.

ANTONIO ZAMBRANA

La venganza del árbol

Los pájaros anuncian la llegada luminica y fragante de la aurora y la flor que perfumes atesora se abre al beso de luz de la aurora. Parece estar de fiesta el caserío. En los viejos y duros mollejonos, entonan sus canciones

Las hachas, que sembraron sin denuedo en el bosque umbrío— a imprecación y el miedo.... El humo del bohío, va ascendiendo en azules espirales sobre la faz serena del ambiente y olores de colmena despiden los jarales. Y van a sus labores los hacheros,—contrarios de la selva.—Al combate se dirigen sin temores. Colgadas de sus brazos temerarios llevan sendas alforjas de mecate,.... Y predicen las hachas el destajo de bosques seculares. Al golpe criminal de sus mandobles rueda el árbol gentil que fué agasajado y adornó de la selva y sus pesares van diciendo al caer los viejos robles. El árbol se dobla lanzando hasta los cielos un quejido profundo, doloroso, que repercute en la distante vega. Ya entre sus ramazones no hará nido el pájaro de plectro melodioso ni ostentarán sus primorosas tintas las vistosas orquídeas. Y la brisa en sus hojas extintas, no dejará la flor de una sonrisa fragante y armoniosa. Todas, todas sus ramas se tomarán en llamas en el fogón de la vecina choza.... Lanza el torrente sus gemidos brencos en medio de la plácida montaña y por los temerarios enemigos de la selva, los más preciosos troncos hacinados con maña, serán después fachadas y postigos.... Dejó sus pinceladas de naranja la luz crepuscular en los rastros y en la paz aromada de la granja la tarde deshojó claveles rojos. El pájaro esponjó su bella cola y el ledo manantial en sus cristales copió la beatitud de los jencales y la roja visión de la amapola. De los veranos las triunfales rachas columpiaron las ramas sosegadas, llevando entre sus crines perfumadas la canción armoniosa de las hachas. De pronto un ruido formidable hiede los ámbitos y un árbol gigantesco vencido se desprende y sobre el musgo fresco, aplasta al labrador que dió la herida que arrancó con dolor su hermosa vida.

CARLMAGNO ARAYA

La aldea y la ciudad

El estudiante de provincia que sueña con ir a doctorarse en la metrópoli, el mozo del pueblo que nunca se apartó de la sombra de su campanario y anhela conocer el mundo, suelen forjarse de la ciudad, objeto de sus sueños, una idea alambicada, sublime y muy superior a toda realidad. Con el fácil optimismo de la inocencia, ellos se figuran la ciudad como la realización de un orden perfecto, donde todo está nivelado por lo alto; donde todas las casas son limpias, cómodas y hermosas; todas las mujeres, espirituales y elegantes; discretas y delicadas todas las conversaciones; todos los objetos, de gusto; donde el mérito corre siempre parejas con la fama, y la misma maldad y el mismo vicio se presentan constantemente en formas interesantes, y no velescas.

Obra en estos mirajes la natural exorbitancia de la imaginación candorosa y aguijoneada por los prestigios de lo desconocido; pero obra, además, la tendencia, no menos terca y cogenial a la naturaleza del hombre, de no conformarse con las imperfecciones de la realidad que lo rodea y de mantener, mientras la experiencia no le fuera definitivamente al desengaño, la esperanza en una esfera de realidad donde lo ideal y soñado sea posible. Cuanto de feo, de rufá y de mezquino ya material, ya moralmente, halla el lugareño o provinciano en nuestro ejemplo en su lugar o provincia, lo atribuye a la inferioridad de este menguado marco dentro del cual vive, lo considera propio exclusivo de él, y no duda ni por un momento, de que los escenarios gran-

des y encumbrados del mundo se hallen inmundos de tales sombras e imperfecciones. Claro está que no se equivoca en muchas de esas diferencias que anticipa entre la aldea que conoce y la ciudad que ignora; pero no es menos seguro que se engaña en otras muchas y que la presencia de la soñada realidad le obliga luego a rectificar gran parte de sus cándidas imaginaciones, y reconciliarse quizá con el recuerdo de su terruño, convenciéndole de que las ciudades son aldeas en grande, de que los cortesanos son lugareños bien vestidos y de que no pocas de las ruindades, de apariencia y esencia, que le causaban enojo en el lugar donde nació, no eran, como suponía, desventajas de la vida del lugar, sino de efectos y limitaciones inherentes a la naturaleza humana y a la condición de las cosas terrenas, aunque en la aldea se manifiesten en forma frecuentemente más grosera, desahacible o incómoda, que en los centros de la civilización. En el juicio que los americanos formamos de nosotros mismos, de nuestra inferioridad y nuestro atarso; y de las excelencias de las sociedades lejanas que nos sirven de modelo, no intervendrá con harta frecuencia el género de ilusión a que me he referido.... No intervendrá un poco del engaño del mozo del pueblo que imagina la ciudad como la realización de un orden perfecto y atribuye a miserias de su lugar muchas de las pequeñeces y fealdades que son de la esencia de las cosas y de los hombres?

JOSÉ ENRIQUE RODO

Noticias Mundiales

Segundo encuentro Greb Dempsey suspendido

PITTSBURGH.—John Bell, promoter anunció hoy que el proyectado encuentro Greb Dempsey que se pensaba celebrar en este lugar a principios del mes de Septiembre, no se llevará a cabo debido a que Jack Kearns, empresario de Jack Dempsey, no ha aceptado la oferta que se le hizo recientemente y ya es muy poco el tiempo que queda para hacer los preparativos necesarios.

Un batallón francés exterminado en Marruecos

PARIS.—L' Humanité da gran importancia hoy a la noticia sobre la matanza de los miembros de un batallón francés en Marruecos, hecho que, según informa la noticia publicada, tuvo lugar en el mes de mayo.

El órgano comunista publica su relación en la forma de una serie de preguntas; pregunta que si es cierto que el batallón francés fué sorprendido y que si realmente como resultado del suceso de 30 a 40 oficiales y como 300 soldados fueron muertos, algunos más heridos y otros hechos prisioneros.

Motin en Berlín

BERLIN.—El resultado de la investigación oficial del motin ocurrido en Darmstadt la semana pasada en conexión con la manifestación conmemorativa en honor del ex-Ministro Walter Rathenau, indica que hubo colisión entre los amotinados y la policía, puesto que de los 500 miembros de la policía de seguridad de Darmstadt 400 estaban en uso de licencia por una causa misteriosa.

Un terremoto a 3.800 millas de Washington

WASHINGTON.—Un terremoto cuyo centro se calcula está a 3,800 millas de Washington y que se asegura fué muy pronunciado, fué registrado esta mañana por el sismógrafo del observatorio de Georgetown. El disturbio comenzó a las 8.36 de la mañana y continuó por espacio de dos horas.

Un triunfo de gente Tunney

NUEVA YORK, julio.—Gene Tunney, ex campeón de la categoría de los light-heavyweights de los Estados Unidos, obtuvo la decisión de los jueces sobre Fay Keiser después de su encuentro de doce asaltos que tuvo lugar anoche.

En las calles de Dublin irregulares republicanos y fuerzas del Gobierno provisional luchan denodadamente.

Dublin, julio.—Las fuerzas del Gobierno Provisional llevaron a cabo un asalto furioso contra los irregulares republicanos en el área de Sackville Street esta mañana y hasta el momento de enviar este despacho, a las 10 de la mañana, la lucha continuaba violenta. Los destacamentos con ametralladoras mantenían el fuego intenso contra los edificios ocupados por los revolucionarios, siendo particularmente violento el ataque contra el hotel donde se cree que está defendiéndose Eamonn de Valera, el líder republicano. A pesar del peligro que corren grandes multitudes han salido a presenciar la lucha.

Durante los disturbios del domingo once personas fueron muertas y 16 heridas.

Sigue el combate

DUBLIN, julio.—El combate entre las fuerzas del Gobierno Provisional y los revolucionarios en el área de Sackville Street continuaba violento hoy a la una de la tarde. A esa hora los insurrectos contestaban vigorosamente el bombardeo de las ametralladoras de las fuerzas del Gobierno.

Lynch derrotó a Johnny Buff

NUEVA YORK, julio.—Joe Lynch recobró esta noche el campeonato de la categoría de pecho de gallo (batamweight), derrotando a Johnny Buff por un knockout técnico en el décimo cuarto round de su encuentro que tuvo lugar en esta ciudad. Buff fué castigado severamente y virtualmente estaba en un estado indefenso cuando sus seguidores lanzaron la esponja al ring en señal de derrota.

Daugherty y la Hu Iga Ferrocarriera

Washington, julio.—El Procurador General Harry Daugherty después de conferenciar con el Presidente Harding anunció que el Gobierno está dispuesto a preservar el orden, proteger las vidas y propiedades y mantener en operación el servicio de transporte de correos a pesar de la huelga de trabajadores de los talleres de ferrocarriles, para lo cual se nombraron agentes especiales.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.



La fiesta en Aranjuez Comida en el Europa

El «Diario del Comercio» de hoy publica una gacetilla diciendo que mañana domingo habrá turno en nuestro barrio, lo cual no es cierto; la persona que ha suministrado estos datos se ha equivocado, pues el turno feria, o más bien dicho la fiesta inicial de una serie que para este efecto levantamos en el lote donde se va a construir nuestra escuela, comenzará el domingo 23 del presente mes, o sea de mañana en ocho.

Las comisiones nombradas para organizar esta fiesta están trabajando con gran actividad, para que ella resulte como deseamos, esto es, alegre y atractiva, donde haya bastante y bueno de comer y beber, buena orquesta y muchas muchachas (esto principalmente).

Un grupo de señoritas será la que administrará todo este movimiento, por lo que auguramos un buen resultado, y por lo que esperamos vernos visitados por numeroso público, el que procuremos atender de la mejor manera posible, para que todos queden satisfechos y animados y vuelvan a visitarnos.

LA JUNTA.

Anoche, en el Hotel Europa, y con motivo de celebrarse el 14 de Julio, don Pedro Falsimagne, estimable francés que desde hace tiempo radica en Costa Rica, ofreció una comida a unos amigos.

Se sentaron a la mesa la señora de Burnach y doña María Luisa v. de Casasola, y los señores don Pedro Falsimagne, Lic. don Luis Anderson, Dr. don Elías Rojas, el señor Burnach y el Lic. don Napoleón del Valle.

Se sirvieron platos exquisitos, vinos amables, y los asistentes pasaron un rato de grata cordialidad.

De Santa Bárbara de Heredia

Estuve en este pueblo y conversé con varias personas importantes, y me decían: estamos contentos y satisfechos con la separación de Páfilo Segura del puesto que ocupaba de Jefe Político pero falta que el actual desista del Srío. Juan Pancho.

También se dice que aunque Segura está con permiso, este no volverá y menos sabiendo como lo sabe que no es el llamado a ocupar tal puesto, que no es querido en el pueblo. Se trata de recomendar a otro Ex jefe político que fué repuesto por cosas de poca significación.

Si el supremo Gobierno desea la paz en este pueblo, debiera pensar en la elección para ese puesto de Jefe Político, como en la persona de D. n Juan Alfaro Alfaro, quien es apto, honrado y apreciado del vecindario. Así se me dijo.

50.000⁰⁰

PARA LOS FUMADORES DE

LIBRTY

Si usted quiere obtener dinero sin costo alguno, fume los deliciosos

CIGARRILLOS LIBERTY

hechos con tabaco importado de Virginia E.E.U.U.

y cambie las cajillas vacías en cualquier

cantina o pulpería, a razón de

100 CAJETILLAS POR \$ 1.00

15 CENTIMOS

EL PAQUETE DE

DIEZ CIGARRILLOS

Republic Tobacco Co.

893 ES EL Teléfono DE - La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios. Francisco Armijo

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE) Revolveres y Ecopetas de Cascería de todas clases y calibres

HA RECIBIDO JOSE PEREIRA.

Equina opuesta a Chepe Esquivel

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale



Ediciones Renovación A 30 CENTIMOS TOMO La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde.

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

LAS Obras de Honorato Balzac

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabián Airdn, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. Noto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. Culpable, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Las rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. La Voluntad, León Tolstoi. El cubón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer. Kolstomero, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. Jacobo, Joaquín Ruyra.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El huido sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod. Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t. Manzana de Anís, Francis Jammes. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catódrico, G. Martínez Sierra. La enjuta, Victor Catalá. Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque..., Francisco Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras de J Enrique Rodó

- Motivos de Proteo € 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá 4-75

Obras de Anaole France

- La anciana roja € 3-50 El crimen de un académico 3-50 El pozo de Santa Clara 3-50 Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50 El hijo de la reina Patoja 3-50 El maniquí de mimbre 3-50 El anillo de amatista 3-50 El olmo del paseo 3-50

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. El contrato de matrimonio Modesta Miñón Ilusiones perdidas, 2 tomos La última encarnación de Vautrin Historia de los Trece Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporánea El diputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. Beatriz. La misa del ateo. La prima Bel El cura de aldea Los Aldeanos La investigación de lo absoluto El hijo maldito Disgustos de la vida conyugal Ursula Mirouet. Eugenia Grandet Petriilla

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA € 4 00 AURORA ROJA 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50 LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA 3 50 EL ARBOL DE LA CIENCIA 3 50 EL MUNDO ES ANSI 3 50 EL APREZID DE CONSPIRADOR 3 50 CAMINO DE PERFECCIÓN 1 50 ZALACÁN EL AVENTURERO 1 50 EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20 PARADOX, REY 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO... 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50 EL MAYORAZGO DE LABRAS... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A € 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Marte no merece la atención de los hombres

Venus será la reina de los astros

En opinión del profesor Svante Arrhenius, uno de los hombres de ciencia más autorizados de Europa, favorecidos hace años con el premio Nobel, el planeta Marte, mundo agonizante, está recibiendo de los humanos más atención de la que merece; en tanto que Venus, que es el mundo del futuro, apenas si es estudiado.

El profesor Arrhenius cree que los hombres de ciencia que pretenden comunicarse con Marte están en vías de un fracaso y una desilusión, porque de poder convencerse de lo que es hoy el rojo planeta, verían que se trata de un mundo en extinción, cubierto de arena endurecida y helada y tan seco que la única lluvia que recibe es polvo meteórico. Quizá existan todavía algunas aigas marinas, pero es improbable que aún las más bajas formas de la vida animal puedan subsistir. Para él, la creencia de que los canales observados sean obra artificial, es sencillamente «fantástica». Se trata en su concepto de rajaduras de la superficie.

TABACO IZTEPEQUE

legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano

Apartado 614 - Teléfono 198

El asunto de Parasito

Haciendo uso de la galante oferta que hace el diario «La Prensa», para que el pueblo domingueño haga valer sus legítimos derechos sobre el distrito de Parasito, voy a permitirme hacer unas breves manifestaciones.

Esta cuestión ha sido tratada por el Municipio de aquí con la mayor serenidad: ante la notificación hecha por el ayuntamiento de Moravia, sobre el abuso de jurisdicción que quiso establecer en aquel nuestro distrito, se hizo presente que los domingueños veíamos con malos ojos esa medida violenta tomada por un pueblo amigo. Dejó constancia la Municipalidad de que en pinguna forma contestaba a la violencia con altanería, sino que por el contrario, apelaba a los hombres dirigentes de Moravia para que desistieran de tales propósitos, que tan solo vienen a menoscabar las buenas relaciones que existen entre ambos vecindarios.

Pe o pareciera que la excitativa nuestra fué echada en saco roto; la idea separatista que han concebido y fomentado—sin que les asista la menor razón—elementos que de otras partes han llegado a Parasito, puede afirmarse que ha encontrado unos padrinos interesadísimos en la persona del señor Jefe Político y Municipio de Moravia. Y así las cosas, ya cambian de especie.

Aquí no se ha pretendido hacer leuda periclitista, por cuanto la verdad legal del asunto, declara a todas luces que Parasito pertenece

al cantón de Santo Domingo, aunque el distinguido amigo Paco Núñez crea tener en su poder pergaminos que digan lo contrario. Y si sobre este aserto de pertenencia domingueña hubiera todavía dudas, nos veríamos en el caso de copiar el informe vertido por el señor Gobernador de la Provincia de Heredia, ante el Ministro respectivo. Dicho lo anterior, nos queda contemplar la actitud de quienes se empiecan en quita nos a Parasito. Es que no conformes con habernos arrebatado a San Jerónimo, se quiere abusar de nuestra pasividad quitándonos a Parasito. Para ello piden al Congreso que dicte una Ley, mediante la cual el capricho de unos pocos impone la cercanación de nuestro territorio cantonal. Y esa doctrina, señores diputados, es una puerta abierta para el fomento de mezquinas intrigas lugareñas.

No somos nosotros de los que pensamos que la grandeza del cantón esté en razón directa con su extensión territorial, ni somos de los que consideran los límites civiles, como barrera que distingue los ideales de progreso que deben privar en la Patria de todos. No; pero ahora no se trata de eso; ahora el asunto estriba en saber oponer nuestra altivez y nuestro nombre domingueño a la intriga lugareña, al capricho infundado de quienes ya no dejan medio de qué valerse para imponer la separación del distrito de Parasito.

DOMINGUEÑO.

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO Páginas selectas, Jacinto Benavente Antología hispano-americana, Nicaragua Malos vecinos, Georges Clemenceau El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente



Sección de avisos Económico

ACEITE DE LINAZA COCIDO Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones € 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase € 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado € 9.00. L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apeiton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche—de 8 por 10 pulgadas, otro de 10 por 13 y 6 1/2 aillas de vari s tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicios, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica. L. MARTINEZ y Hno. Apartado N° 1080 Teléfono 284 150 vrs. al E. de Robert.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa.—Llame al teléfono 172.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mande en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos.—ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR Y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

Desear es amar; amar es vivir

Vivir es aquel impulso de ser, que en lo que ya se resuelve en esfuerzo por ser más. Allí donde cesa aquel impulso o acaba este esfuerzo, allí cesa la vida y acaba el ser vivo, aunque continúe la apariencia por automatismo. Porque el esfuerzo de vida se crea su ritmo y, acabado aquél, éste puede persistir indefinidamente, automáticamente, ya sin alma, dándonos la exterioridad de la vida y haciéndonos tomar por vivas cosas que en realidad hace mucho que murieron.

Pero ¿qué quiere decir tanto vivir?—preguntáis. Pues vivir quiere decir desear más, siempre más y no por apetito, sino por ilusión. La ilusión, ésta es la señal del vivir. Y desear por ilusión es amar, y amar, esto es la vida. Amar hasta poder darse con gusto por lo amado. Poder olvidarse a sí mismo, esto es ser uno mismo; poder morir por algo, esto es vivir. El que sólo piensa en sí, no es nadie; está vacío. El que no puede morir por algo, ya está muerto. Sólo el que puede morir, el que puede olvidarse, el que puede darse al que ama, en una palabra, éste está vivo. Y entonces no tiene sino echar a andar.

«Ama y haz lo que quieras». Decís que amáis a todo los hombres cuando no podéis amar bien a uno solo; y con sólo uno que amara cada uno, todos quedarían bien amados y él mejor servido.

Ama tu casa y la tierra en que la levantas al levantarte tú mismo de ella; y no lames patria sino a eso, no a los estados levantados por la vana soberbia de los hombres, otro automatismo en que ha sido ahogada la voz de la tierra, atiende a esa voz viva solamente y, donde la entiendas, lo que se puede llamar entenderla hasta las entrañas, allí está tu patria. Sólo por ésta podrías dar la vida, y ésta es la señal—¿te acuerdas?—esta es la señal del amor; ésta es, pues, tu patria viva,

no el mundo; ¿qué es para tí el mundo? Sólo el Hijo-directo de Dios que hizo toda la tierra pudo dar su vida por el mundo; así sólo para El era ésta la patria. Pero tú eres hijo directo de tu tierra. ¿Podrías dar la vida si quiera por este pedazo? Lo dudo. Bastante tienes, pues, para esforzar tu amor.

Ama tu oficio, tu vocación, tu estrella; aquello para que sirves; aquello en que eres realmente uno entre los hombres. Esfuézate en tu quehacer como si de cada pensamiento que pones en él, de cada traza, de cada pieza que ajustas, de cada golpe de tu martillo dependiera la vida de la humanidad. Y depende, créelo. Si olvidado de tí mismo te pones todo con amor en tu trabajo, haces más que un emperador rigiendo indolentemente sus estados; haces más que el que inventa una teoría universal por satisfacer a su soberbia; haces más que el político histrión que agita y que el que gobierna. Puedes desdichar todo esto y el arreglo del mundo. Haga cada uno todo su deber en su casa, y basta. Porque el mundo no ee más que el conjunto de las casas. Y todo tu deber en tu casa es vivir, es estar vivo. Vivid todos un solo momento sabiendo amarlo, y veréis.

Amao tú, al menos, este momento que ahora pasa... que no pasa, créeme, porque estamos sellados en eternidad; y en este momento, tuyo es todo el pasado y todo el porvenir del mundo. Amado, pues, el momento, vives en la vida eterna. Nada hay despreciable y muerto sino la pereza del caos, que es desamor, y sus fantasmas; pero todo lo que pasando por delante de tí vive en ti—el sol, la lluvia, la noche, el niño que va cantando por la calle, el perro que duerme, el grito que oyes, el polvo que vuela—todo es para ser eterno, todo es para ser amado. Todo.

JUAN MARAGALL.

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate Confites y Tostales de todas clases

Fermin Bernadas

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA

La España Martinez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas «España» y «Almirante»

PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ



Ediciones Renovación A 30 CENTIMOS TOMO

- Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zaracois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la United Fruit Company, entre Limón y Boston, será suspendido temporalmente.

Los vapores CORONADO, CAMITO y BAYANO de la Elders and Fyffes Limited, que salen quincenalmente los viernes a las 17 horas (5 p. m.), de Limón con destino a Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston y los vapores ULUA y CALAMARES de la United Fruit Company que saldrán también quincenalmente los sábados a las 17 horas (5 p. m.) de Limón para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, mantendrán el servicio regular semanal de Limón a Cristóbal, alternando dichos vapores de acuerdo con el siguiente itinerario:

Table with 2 columns: Vapor name and departure date. Includes entries for Ulúa, Camito, Calamares, Bayano, Ulúa, Coronado, and Calamares.

No habrá ningún cambio en el itinerario de los vapores PAS-TORES y TOLOA que alternando harán servicio quincenal entre Limón y Nueva York, saliendo de Limón vía Habana los domingos en la tarde.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa, tanto en los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, como en los de la United Fruit Company, vía Nueva York, con rápido trasbordo. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José

G. P. Chittenden, Administrador

San José, julio 10 de 1922.

Una pregunta y dos respuestas

Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela?

Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente.

CONVENZASE USTED MISMO

50 varas al Este de la Botica Oriental

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

Ediciones Renovación A 30 CENTIMOS TOMO

- La canción triste (poesías), Vte. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall

